

**IX CONGRESO INTERNACIONAL DE
ECONOMÍA Y GESTIÓN
“ECON 2015”**

***Organizado por la
Sección de Investigaciones Contables
IADCOM***

Ejes Temáticos

RESPONSABILIDAD SOCIAL EMPRESARIA

Tema:

**TRANSFERENCIA SOBRE INVESTIGACIÓN CONTABLE:
Énfasis en la Contabilidad como herramienta de información y control**

JUEVES 15 DE OCTUBRE DE 15 A 17 HORAS
AULA 436 – EDIFICIO NUEVO
ACTIVIDAD NO ARANCELADA

IX CONGRESO INTERNACIONAL DE ECONOMÍA Y GESTIÓN "ECON 2015"
ORGANIZADO POR LA SECCIÓN DE INVESTIGACIONES CONTABLES – IADCOM – FCE- UBA
JUEVES 15 DE OCTUBRE DE 15 A 17 HORAS - AULA 436 – EDIFICIO NUEVO
ACTIVIDAD NO ARANCELADA
2

SUMARIO

Dr. Mario Biondi

Comentarios sobre investigaciones contables en la universidad 5

Dra. Luisa Fronti de García

Un nuevo Informe Contable: Las Comunicaciones de Progreso 11

Dr. Carlos Luis García Casella

Tres Planes y Un Programa de Investigación con sus transferencias. 21

Dr. Ricardo Pahlen Acuña

Recursos Naturales: Variaciones Patrimoniales Modificativas y su impacto en la información contable. 25

Dra. María del Carmen Rodríguez de Ramírez

La información contable para terceros: nuevos horizontes 31

Moderadora: C.P. Adriana Braidot

Abstract

En una primera etapa se desarrollara el aporte de la investigación contable universitaria. A continuación se trataran cuatro temas relacionados con la Responsabilidad Social y Ambiental de diversas entidades públicas y privadas.

Conclusiones

En una primera parte se tratará el aporte de la investigación universitaria a la Teoría Contable.

Con respecto a una segunda parte y relacionado con Responsabilidad Social y Ambiental de diversas entidades públicas y privadas consideramos:

La calidad de vida mejorará mediante la utilización de los recursos naturales de manera que no se dañe el medio ambiente y mediante el crecimiento económico ecológicamente sostenible. Al abusar o hacer mal uso de los recursos naturales que se obtienen del medio ambiente, lo ponemos en peligro y lo agotamos.

Esta inquietud por la actividad económica desarrollada por las empresas que constituyen fuentes de deterioro medioambiental, ha establecido una presión sobre las organizaciones que se está traduciendo en una mayor sensibilidad medioambiental por parte de los gestores de las compañías, que a su vez puede traducirse en la aparición de oportunidades competitivas para las mismas.

Ejes Temáticos:
Responsabilidad Social Empresaria
Tema:
**“Transferencia sobre Investigación Contable:
Énfasis en la Contabilidad como herramienta de
Información y Control”**

**Comentarios sobre Investigaciones Contables
en la Universidad**

Expositor
Dr. Mario Biondi

DR. MARIO BIONDI

- Doctor en Ciencias Económicas y Contador Público FCE – UBA
- Doctor Honoris Causa, Facultad de Ciencias Económicas - Universidad Concepción del Uruguay
- Profesor Emérito, Universidad de El Salvador
- Facultad de Ciencias Económicas – Universidad de Buenos Aires
 - Profesor Titular Consulto
 - Director de la Sección de Investigaciones Contables
 - Integrante de la Comisión de Post Doctorado
 - Ex Presidente de la Comisión de Doctorado-Área Contabilidad,
- Investigador de la Universidad de Buenos Aires – Categoría I
- Contador Benemérito de las Américas (Asociación Interamericana de Contabilidad)
- Profesor y Consultor en otras universidades del país y del exterior.
- Autor de libros de textos universitarios

IX CONGRESO INTERNACIONAL DE ECONOMÍA Y GESTIÓN “ECON 2015”
ORGANIZADO POR LA SECCIÓN DE INVESTIGACIONES CONTABLES – IADCOM – FCE- UBA
JUEVES 15 DE OCTUBRE DE 15 A 17 HORAS - AULA 436 – EDIFICIO NUEVO
ACTIVIDAD NO ARANCELADA

1. GENERALIDADES SOBRE TIPOS DE INVESTIGACIONES CONTABLES UNIVERSITARIAS

- Formas de adquisición del conocimiento. Empírico y científico
- Investigaciones con nuevos aportes teóricos (**a priori**). Caso de la escuela europea continental (ciencia) y la escuela anglosajona (técnica o tecnología)
- Investigaciones sobre situaciones existentes (**empíricas**). Tesis doctorales muy variadas

2. GRADOS DE AUTONOMÍA DE LAS INVESTIGACIONES SOBRE TEMAS CONTABLES

- Independencia respecto de otras áreas del conocimiento. Caso de las corrientes de opinión: Ortodoxa Pura; Ortodoxa Evolucionada; Renovadora Prudente; Renovadora de Avanzada.
- Interdependencia con otras áreas del conocimiento: economía, administración, matemáticas

3. CUALIDADES DEL INVESTIGADOR UNIVERSITARIO DE TEMAS CONTABLES

- Imaginación creativa
- Fuertes conocimientos específicos de contabilidad
- Metodología de investigación científica
- Práctica constante en investigación, fundamentalmente teórica

- Admisión de la investigación interdisciplinaria: experiencia con integrantes pares y con asesores
- Ejercicio de la docencia: chequeo constante con los alumnos

4. DIFERENCIAS ENTRE LAS INVESTIGACIONES SOBRE TEMAS CONTABLES QUE SE CUMPLEN EN LOS INSTITUTOS UNIVERSITARIOS RESPECTO DE LAS LLEVADAS A CABO EN LOS ORGANISMOS EMISORES DE NORMAS PARA LA CONTABILIDAD FINANCIERA

Conceptos	Investigación universitaria	Entidades emisoras de normas
Elección tema de investigación	Libre	Pautado - Político
Plazo de investigación	Sin restricciones	Restringido y condicionado
Adopción de las decisiones	Se busca consenso o corrientes de opiniones	Se vota: mayoría y minoría
Integración de equipos de investigadores	Pueden ser interdisciplinarios	Unidisciplinario con posibilidad de asesoramiento externo
Resultados	Exitoso o fracasado	Exitoso

5. PRINCIPALES PROBLEMAS VIGENTES

- Escasa cantidad de investigadores con dedicación exclusiva (masa crítica) Profesión - docencia VERSUS Investigación - docencia
- Poca participación porcentual de profesores del área contable en la investigación sistematizada
- Escasas investigaciones teóricas. Preferencia por las empíricas
- Preferencia de los docentes por la teoría contable normativa respecto de la teoría contable doctrinaria
- Insuficiente asignación de recursos financieros. La lucha por los cargos para promover mayores dedicaciones (más política que académica)
- Retribuciones e incentivos insuficientes
- Límite de edad (65 años)

6. EL FUTURO DE LA INVESTIGACIÓN CONTABLE EN LAS UNIVERSIDADES

- Posibilidades de mejoras, mayor interés por la metodología como parte de la epistemología
- Desarrollo de maestrías en contabilidad internacional
- Buena cantidad de doctorandos en contabilidad. Hay universidades que no tienen carrera de doctorado o maestrías
- Razonable cantidad de proyectos acreditados en la Universidad de Buenos Aires con equipos promedio de cinco investigadores

- Importante participación interdisciplinaria en las investigaciones
- Buena participación de maestrandos y doctorandos del exterior
- Interés de otras universidades para celebrar acuerdos para actividades conjuntas
- Pedidos de asistencias técnicas a nuestros investigadores

Ejes Temáticos:
Responsabilidad Social Empresaria
Tema:
*“Transferencia sobre Investigación Contable:
Énfasis en la Contabilidad como herramienta de
Información y Control”*

*Un nuevo Informe Contable:
Las Comunicaciones de Progreso*

Expositora
Dra. Luisa Fronti de García

DRA. LUISA FRONTI DE GARCÍA

- Doctora en Ciencias Económicas (1968), Licenciada en Economía (1962), Contadora Pública (1958) FCE – UBA
- Profesora Emérita FCE – UBA
- Directora del Centro de Investigación en Contabilidad Social - IADCOM
- Presidente de la Comisión de Doctorado–Orientación contabilidad FCE-UBA
- Conferencista en encuentros Nacionales e Internacionales.
- Autora de más de 130 trabajos de investigación y profesionales.

IX CONGRESO INTERNACIONAL DE ECONOMÍA Y GESTIÓN “ECON 2015”
ORGANIZADO POR LA SECCIÓN DE INVESTIGACIONES CONTABLES – IADCOM – FCE- UBA
JUEVES 15 DE OCTUBRE DE 15 A 17 HORAS - AULA 436 – EDIFICIO NUEVO
ACTIVIDAD NO ARANCELADA

1. Introducción

"El Pacto Mundial de Naciones Unidas (Global Compact) es una iniciativa internacional que promueve implementar 10 Principios universalmente aceptados en las áreas de Derechos Humanos, Normas Laborales, Medio Ambiente y Lucha contra la Corrupción en las actividades y la estrategia de negocio de las empresas. Con más 12.000 entidades firmantes en más de 145 países, es la mayor iniciativa voluntaria de responsabilidad social empresarial en el mundo."¹

"Las Comunicaciones de Progreso (Communication on Progress) consisten en informes sobre responsabilidad social y ambiental empresarial. Estos reportes son exigidos a las empresas que se encuentran adheridas al Pacto Global de las Naciones Unidas y deben ser parte integrante de la Memoria de Sostenibilidad emitida por los participantes, de los Informes Financieros Anuales, sitios Web u otros medios públicos"²

"Las Cops surgen para facilitar la información cuantitativa no financiera y cualitativa cuya exposición puede dificultarse a través del método de la partida doble. Es por ello que se suelen utilizar indicadores de desempeño para medir la evolución en la adopción de los distintos principios del Pacto

¹ Información extraída de la Página Web del Pacto Mundial <http://www.pactomundial.org/global-compact/>

² ACEVEDO, M.L.: "UNA VISIÓN ANALÍTICA SOBRE INFORMES DE SOSTENIBILIDAD Y COMUNICACIONES DE PROGRESO" trabajo presentado en el XXXIII SIMPOSIO NACIONAL DE PROFESORES DE PRÁCTICA PROFESIONAL

Mundial de la organización informante y exponerla de forma adecuada para satisfacer las necesidades de información de los usuarios."³

El objetivo de este trabajo es afirmar que las Comunicaciones de Progreso son Informes Contables dado el carácter de la información que contienen y grupos de interés a quienes están dirigidos. Estos informes se ubican en la rama de la Contabilidad Social y Ambiental formando parte así del Universo del Discurso Contable.

1. Los 10 Principios

Los 10 Principios del Pacto Mundial se pueden dividir en 4 grupos

A. Derechos Humanos

Principio I: Apoyar y respetar la protección de los derechos humanos proclamados en el ámbito internacional.

Principio II: Asegurarse de no ser cómplice en abusos a los derechos humanos

B. Normas Laborales

Principio III: Respetar la libertad de asociación y el reconocimiento efectivo del derecho a la negociación colectiva.

Principio IV: Eliminar todas las formas de trabajo forzoso u obligatorio.

³ CARBALLO M. y GOLD E.: "Las CoP's y su inclusión en el universo del discurso contable" en revista Gestión Joven
<http://elcriterio.com/gestionjoven/2013/06/03/las-cops-y-su-inclusion-en-el-universo-del-discurso-contable/>

Principio V: Abolir de forma efectiva el trabajo infantil.

Principio VI: Eliminar la discriminación con respecto al empleo y la ocupación

C. Medio Ambiente

Principio VII: Apoyar los métodos preventivos con respecto a problemas ambientales.

Principio VIII: Adoptar iniciativas para promover una mayor responsabilidad ambiental.

D. Anticorrupción

Principio X: Las empresas deberán trabajar contra la corrupción en todas sus formas, incluyendo la extorsión y el soborno.

2. Análisis y ejemplos de 3 Principios

2.1. Centro de Investigación dentro de la Facultad de Ciencias Económicas – UBA relacionados con el Principio N° 1 y N°2

Principio I: Apoyar y respetar la protección de los derechos humanos proclamados en el ámbito internacional.

Principio II: Asegurarse de no ser cómplice en abusos a los derechos humanos

- Centro Nacional de Responsabilidad Social Empresarial y Capital Social (CENARSECS)

"Es una institución dedicada a impulsar sistemáticamente la Responsabilidad Social Empresarial, operando con los mejores niveles de calidad y procurando reunir para este esfuerzo las posibilidades de la Universidad de Buenos Aires, la mayor del país, empresarios privados de destacada trayectoria e interés por la RSE, líderes de la sociedad civil e instituciones públicas vinculadas. Esta iniciativa constituye uno de los objetivos estratégicos de la Facultad de Ciencias Económicas en términos de orientar su acción hacia la sociedad, bajo la consigna de activar su rol y vínculos con los temas de frontera del siglo XXI. El decano de la Facultad de Ciencias Económicas en cuya gestión se crea el CENARSECS es el Prof. Dr. Alberto E. Barbieri."⁴

2.2. Principio Nº 7 Las empresas deberán apoyar el enfoque preventivo frente a los retos medioambientales

¿Qué es un enfoque preventivo?

Obligación moral de proteger. Aquellos que emprendan una actividad o que realicen alteraciones en un entorno determinado deberán demostrar que no causan daños al medio ambiente.

La facultad de Ciencias Económicas (UBA) cuenta con la **Secretaría de Investigación y Doctorado**, de dicha Secretaría dependen Institutos, Secciones y Centros que se han dedicado y se dedican a la investigación

⁴ Párrafo extraído de la Página Web de la UBA www.econ.uba.ar

en problemas sobre RESPONSABILIDAD SOCIAL y AMBIENTAL, que realizan INVESTIGACIÓN CONCEPTUAL Y EMPÍRICA en entidades para ampliar conocimientos sobre RSE.

Dentro del Instituto de Investigación en Administración, Contabilidad y Métodos Cuantitativos para la Gestión (IADCOM) se encuentra la Sección de Investigaciones Contables de la cual se desprenden los siguientes centros relacionados con el Principio

- Centro de Investigación en Auditoría y Responsabilidad Social (CIARS)
- Centro de Investigación en Contabilidad Patrimonial y Ambiental (CICPA)
- Centro de Investigación en Contabilidad Social (CICS)

2.3. Principio Nº 8. Las empresas deben fomentar las iniciativas que promuevan una mayor responsabilidad ambiental

Campaña Hospital Garrahan⁵

La Fundación Garrahan es una entidad de la sociedad civil cuya misión es alentar en todos los aspectos el desarrollo del Hospital de Pediatría Prof. Dr. Juan P. Garrahan.

⁵ Información extraída de la Pagina del Programa de Reciclado
<http://www.vaporlospibes.org.ar>

Fue inaugurada el 21 de marzo de 1988. Su objetivo principal es el apoyo permanente tanto a las actividades asistenciales como a las de docencia e investigación.

Asimismo, esta Fundación presta atención a las necesidades sociales y emocionales de los pequeños pacientes y sus familias, preferentemente a los más necesitados.

El Programa de Reciclado de Papel de la Fundación Garrahan nació en el año 1999 y el de Reciclado de Tapitas de Plástico (de gaseosas y agua mineral) nació a fines del año 2006. En el año 2008 se incorporó El Programa de Reciclado de Llaves de Bronce de la Fundación Garrahan.

El Programa de Reciclado se ha constituido en una importante actividad de la Fundación Garrahan.

Sus objetivos son los siguientes

- Obtener recursos económicos para apoyar el desarrollo integral del Hospital Garrahan, institución de referencia para los problemas más graves y complejos de la salud de los niños de todas las regiones de nuestro país.
- Contribuir a la protección del medio ambiente, alentando los hábitos adecuados para su defensa permanente. En este sentido

la recuperación del papel en magnitudes importantes constituye una acción significativa y de gran repercusión educativa.

- Estructurar un proyecto solidario donde la sociedad civil participa como protagonista fundamental, enriqueciendo su capital social y su responsabilidad ciudadana.
- Alentar la formación de alianzas estratégicas entre las instituciones y empresas de los diversos sectores de nuestra sociedad, en la intención de compartir proyectos y crear nuevas expectativas superadoras.

Números actuales del Programa de Reciclado





2.4. Publicaciones de la Facultad de Ciencias Económicas – UBA que promueven la Responsabilidad Social y Ambiental

La Biblioteca Digital de la FCE difunde las siguientes publicaciones.

- Documentos de Trabajo de Contabilidad, Auditoría y Responsabilidad Social (Publicación del CEIARS - Centro de Investigaciones en Auditoría y Responsabilidad Social)
- Documentos de Trabajo en Contabilidad Patrimonial y Ambiental (Publicación del CICPA - Centro de Investigación en Contabilidad Patrimonial y Ambiental)
- Documentos de Trabajo de Contabilidad Social (Publicación del CICS - Centro de Investigación en Contabilidad Social)

Se pueden consultar a través del siguiente link:

http://www.econ.uba.ar/www/servicios/Biblioteca/bibliotecadigital/bd_institutos.htm

Ejes Temáticos:
Responsabilidad Social Empresaria
Tema:
“Transferencia sobre Investigación Contable:
Énfasis en la Contabilidad como herramienta de
Información y Control”

Tres planes y un Programa de Investigación
con sus transferencias

Expositor
Dr. Carlos Luis García Casella

Dr. CARLOS LUIS GARCÍA CASELLA

- Contador Público 1953 y Doctor en Ciencias Económicas 1957 FCE – UBA
- Profesor Emérito, FCE – UBA (2005)
- Docente investigador categoría 1, Ministerio de Educación
- Director del Centro de Modelos Contables – IADCOM
- Director de tesis de Grado, Maestría, Doctorado y trabajo posdoctoral
- Autor de 221 Publicaciones y 184 presentaciones a Reuniones

IX CONGRESO INTERNACIONAL DE ECONOMÍA Y GESTIÓN “ECON 2015”
ORGANIZADO POR LA SECCIÓN DE INVESTIGACIONES CONTABLES – IADCOM – FCE- UBA
JUEVES 15 DE OCTUBRE DE 15 A 17 HORAS - AULA 436 – EDIFICIO NUEVO
ACTIVIDAD NO ARANCELADA
21

Este Centro denominado de Modelos Contables pretende utilizar en la investigación con método científico la modelización que permite detectar las variables relevantes de los problemas a resolver.

En este año tenemos 3 planes de Investigación y un Programa de Investigación:

1. Plan UBACYT "Los sistemas de información contable en contextos tecnológicos; abordajes concurrentes para su diagramación, seguimiento y control para el ejercicio profesional de los contadores públicos" Plan2014/2017. Directora Elsa Beatriz Suarez Kimura.
2. Programa FCE "Legislación de la información Contable y de gestión en materia social con la Argentina" Plan 2008/2015. Director Carlos Luis García Casella.
3. Plan FCE "Evolución de la Doctrina Contable a través de las Tesis Doctorales en la Facultad de Ciencias Económicas de la Universidad de Buenos Aires" Plan 2008/2015. Director Carlos Luis García Casella.
4. Plan UBACYT "Prácticas de Buen Gobierno: Balance Social y Estados Financieros prospectivos" Reporte Integral de sustentabilidad y sostenibilidad. Director Juan Carlos Viegas.

Como se ve en los títulos de cada una de las tareas de investigación se han hecho transferencias de resultados desde el comienzo de cada plan o proyecto y se seguirá hasta su finalización.

Podría resumirse la fuerza de las transferencias respecto a Ideas Principales.

1. Los sistemas contables en contextos contemporáneos: énfasis contextos tecnológicos.
2. Propuestas legislativas en materia de Información Contable Socio – Ambiental. Énfasis en obligatoriedad.
3. Desarrollo de la Teoría Contable en Argentina en el siglo XXI. Énfasis en el desarrollo de los segmentos de la ciencia Contabilidad.
4. Desarrollo de prácticas de buen gobierno. Énfasis en los Reportes Integrales y la sustentabilidad.

Ejes Temáticos:
Responsabilidad Social Empresaria
Tema:
*“Transferencia sobre Investigación Contable:
Énfasis en la Contabilidad como herramienta de
Información y Control”*

*Recursos Naturales: Variaciones patrimoniales
modificativas y su impacto en la
Información Contable*

Expositor
Dr. Ricardo Pahlen Acuña

DR. RICARDO PAHLEN ACUÑA

- Contador Público (UBA. MBA (Baltimore University- EEUU) Doctor en Ciencias de Dirección (UADE) Docente Investigador Categoría I- (CIN)
- Profesor Emérito, UBA
- Director del Departamento de Contabilidad- Facultad de Ciencias Económicas (UBA).
- Director Instituto de Investigaciones y Estudios Contables- Facultad de Ciencias Económicas (UNLP, UNCa, UNaM.) Director de Proyectos de Investigación. Conferencista en congresos nacionales e internacionales.

IX CONGRESO INTERNACIONAL DE ECONOMÍA Y GESTIÓN "ECON 2015"
ORGANIZADO POR LA SECCIÓN DE INVESTIGACIONES CONTABLES – IADCOM – FCE- UBA
JUEVES 15 DE OCTUBRE DE 15 A 17 HORAS - AULA 436 – EDIFICIO NUEVO
ACTIVIDAD NO ARANCELADA
25

La preservación del medioambiente es una de las mayores preocupaciones. Las repercusiones sobre el bienestar presente y futuro se ponen de manifiesto con la creación de diversos foros de análisis y estudio. Se destacan las Naciones Unidas (ONU), mediante la Comisión para el Medio Ambiente y Desarrollo (CNUMAD), la Unión Europea, a través de sus políticas y programas medioambientales, la creación de ministerios de medio ambiente en países industrializados y la preocupación en América Latina, y por ende, en Argentina, donde se crea la Secretaría de Ambiente y Desarrollo Sustentable de la Nación (SA y DS).

La ONU busca lograr un mayor desarrollo de los pueblos sin poner en peligro el medio ambiente. Crea en 1972 el Programa de las Naciones Unidas para el Medioambiente (PNUMA) promueve actividades medioambientales y busca concientizar sobre la importancia de cuidar el medio ambiente.

La inquietud por la actividad económica desarrollada por las empresas que constituyen fuentes de deterioro medioambiental ha presionado sobre las organizaciones, traduciéndose en una mayor sensibilidad medioambiental de los gestores de las compañías y también en oportunidades competitivas, por medio de un comportamiento ecológico aceptado por la sociedad y adaptando sus conductas al concepto de Responsabilidad Ambiental Empresaria.

Tal es así que la Contabilidad de Gestión no puede dejar de lado variables ambientales y los Sistemas de Gestión Ambiental (SGA) cobran una importancia significativa que generan la necesidad normativas ISO

(p.e: 14.001, 14.064, 26.000). Otras herramientas indispensables para la Contabilidad de Gestión Ambiental son la producción limpia estrategia de gestión empresarial que integra la dimensión ambiental con un enfoque preventivo y de administración eficiente de recursos con el objetivo de reducir riesgos, mejorar el cumplimiento legal y aumentar la competitividad de las empresas; una contabilidad de costos ambientales, tableros de comando ambientales, que combinan la definición de cada estrategia con los indicadores de desempeño, financieros y no financieros, convirtiéndose en un elemento de información y en un motor que genera la conciencia general de la dirección estratégica.

La contabilidad ambiental de gestión parte de los siguientes supuestos:

- 1) El ente ha desarrollado un sistema de gestión ambiental que la contabilidad ambiental captará para brindar información pertinente (financiera o física).
- 2) La responsabilidad social de la empresa la conducirá a internalizar los costos ambientales.
- 3) El desarrollo del sistema contable ambiental deberá adaptarse a las características de los distintos entes.

La problemática relevante radica en la necesidad de elaborar o perfeccionar modelos contables de gestión ambiental. Corresponde mencionar que el gerenciamiento de una organización implica tomar decisiones sobre la manera de utilizar recursos generalmente escasos a efectos de cumplir con los objetivos fijados.

La Contabilidad pretende generar información útil para que los usuarios de los informes contables tomen decisiones y los mencionados informes de uso interno y externo –producto final del sistema contable- cualquiera

sea el segmento o especialidad de que se trate: patrimonial- gerencial- gubernamental-económico y social- abarcará información expresada en unidades monetarias y no monetarias, incluyendo unidades relacionales. Es el sistema contable el que debe suministrar información que refleje fielmente la realidad económica, incluido el cuidado del medio ambiente, para tomar decisiones más reales, entendiendo a la "contabilidad" como todo el sistema del ente.

Es conocido que los impactos de las actividades de los entes en el medio ambiente natural ha cobrado especial significación en aras de lograr un desarrollo sustentable, pero, tradicionalmente a través de los estados contables patrimoniales se ha brindado información de los impactos generados por los entes desde una óptica económico-financiera, pero en mayor medida en relación con las variaciones patrimoniales modificativas negativas: deudas ciertas e inciertas que el mencionado accionar genera.

El desafío hoy es disminuir el empleo de recursos ambientales escasos y mejorar el manejo ambiental, reduciendo en lo posible los costos de los productos y aumentando su calidad.

Cabe preguntarnos si lo anteriormente expuesto se cumple si el patrimonio del ente puede verse incidido desde el punto de vista cuantitativo a raíz de una mayor y mejor o menor y peor administración de determinado recurso natural.

En cuanto a la provisión de recursos naturales atendiendo a la posibilidad de su utilización por el ente, si bien representan elementos y fuerzas de la naturaleza que el hombre puede utilizar y aprovechar para

satisfacer sus necesidades, no se debe dejar de lado que pueden afectar el proceso de producción y tienen su origen en fenómenos o procesos naturales que escapan al control del hombre.

En el marco del segmento de la contabilidad patrimonial, si bien se considera que ciertos recursos naturales, para ciertos entes y en determinado tiempo, podrían incorporarse como activos, el objetivo del presente proyecto apunta a plantear la necesidad del reconocimiento contable de las ventajas competitivas que algunos recursos naturales aportan al aumento del patrimonio del ente, considerando la evolución del término activo que aportan los Marcos conceptuales de las Normas Contables (IASB, FACPCE).

Ejes Temáticos:
Responsabilidad Social Empresaria
Tema:
“Transferencia sobre Investigación Contable:
Énfasis en la Contabilidad como herramienta de
Información y Control”

La Información Contable para terceros:
Nuevos Horizontes

Expositora
Dra. María del Carmen Rodríguez de Ramírez

Dra. MARÍA DEL CARMEN RODRÍGUEZ DE RAMÍREZ

- Doctora de la Universidad de Buenos Aires en el área de Contabilidad (2003)
- Contadora Pública F.C.E. UBA
- Posgrado en Ingeniería de Sistemas de la Facultad de Ingeniería UBA (1985).
- Directora del Centro de Auditoría y Responsabilidad Social (CIARS) de la Sección de Investigaciones Contables IADCOM.
- Docente Investigadora Categorizada I y Directora de Proyectos de Investigación UBACyT y PICT de la ANPCyT.
- Profesora Titular y Asociada Regular del Grupo de Asignaturas de Contabilidad en F.C.E. UBA
- Docente de Posgrados y Maestrías en otras Universidades Nacionales.

IX CONGRESO INTERNACIONAL DE ECONOMÍA Y GESTIÓN "ECON 2015"
ORGANIZADO POR LA SECCIÓN DE INVESTIGACIONES CONTABLES – IADCOM – FCE- UBA
JUEVES 15 DE OCTUBRE DE 15 A 17 HORAS - AULA 436 – EDIFICIO NUEVO
ACTIVIDAD NO ARANCELADA

Esta ponencia se estructura a partir de la aproximación que venimos sosteniendo desde hace tiempo, que ubica el rol de la contabilidad como central para la rendición de cuentas a los distintos actores socioeconómicos a través del diseño de herramientas que contribuyan a aumentar la transparencia en el desempeño de las organizaciones y de los individuos dentro de ellas, dentro del paradigma de la sustentabilidad.

Las demandas de ampliación del modelo tradicional de información de negocios para satisfacer la demanda de los inversores aparecieron con fuerza a comienzos de los años noventa del siglo pasado y tomaron impulso en tiempos de la burbuja tecnológica. Diversos organismos representantes de inversores y de profesionales en contabilidad hicieron oír sus voces señalando debilidades y marcando rumbos.

En los años que siguieron a los grandes escándalos corporativos de principios del siglo XXI, se ha trabajado intensamente para lograr mejorar la información que las empresas presentan a terceros, desde una perspectiva global.

Por un lado, cabe resaltar la labor de la Junta de Normas Internacionales de Contabilidad (IASB), en el marco de la convergencia para lograr un conjunto de normas financieras de calidad, proyecto al que se fueron sumando organismos profesionales y reguladores nacionales, lo que ha llevado a que ese cuerpo normativo sea de aplicación en 114 jurisdicciones de las cuales 27 pertenecen a América.

Por otra parte, es importante mencionar el enfoque amplio de la Federación Internacional de Contadores (IFAC) que ha seguido los avatares de la Global Reporting Initiative (GRI) considerada como el

emisor "de hecho" de estándares de sostenibilidad a nivel mundial y que ha comprometido una interesante participación en el International Integrated Reporting Council (IIRC). Se reconoce así, a nivel de la profesión contable, que la mirada tradicional centrada en aspectos exclusivamente financieros y con foco en el pasado del denominado "lenguaje de los negocios" no permite contar en la actualidad con el "vocabulario" suficiente para rendir cuentas, transparentar el desempeño de las organizaciones y sus impactos económicos, sociales y ambientales y "contar la historia" de su creación de valor.

En este camino, se presentan numerosas propuestas que encontramos altamente positivas para enriquecer el aporte que la contabilidad puede realizar para hacer frente a la complejidad que nos presentan los problemas difíciles que como organizaciones y como individuos debemos enfrentar y para brindar a los terceros interesados comunicaciones a través de distinto tipo de informes que les permitan tomar mejores decisiones. La "información integrada", es una de las tendencias que han aparecido. Nos encontramos analizándola críticamente en el proyecto UBACYT 2014-2017 que estamos desarrollando denominado *La información integrada para terceros. Avances en Argentina en relación con América Latina y el mundo.*

IX CONGRESO INTERNACIONAL DE ECONOMÍA Y GESTIÓN "ECON 2015"
ORGANIZADO POR LA SECCIÓN DE INVESTIGACIONES CONTABLES – IADCOM – FCE- UBA
JUEVES 15 DE OCTUBRE DE 15 A 17 HORAS - AULA 436 – EDIFICIO NUEVO
ACTIVIDAD NO ARANCELADA
35